

**БОЛЬШЕВИСТСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ ЗАКАВКАЗЬЯ —
ОБРАЗЕЦ ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОГО СПЛОЧЕНИЯ
ТРУДЯЩИХСЯ**

(Дооктябрьский период)

К. А. МАМИКОНЯН

Главными центрами формирования закавказского пролетариата были бакинский нефтепромышленный район, тифлисский и батумский фабрично-заводской комплексы, чиагурский, алавердский, зангезурский и кедабекский горнорудные районы, а также узловые железнодорожные станции. К началу XX в. пролетариат края составлял 110—120-тысячную многонациональную армию. Это обстоятельство и явилось почвой закладывания интернациональной солидарности рабочих и народов Закавказья. Изнурительный труд и бесправие, капиталистические и полукрепостнические методы эксплуатации, а также национально-колониальный гнет царизма создавали объективные условия для всеобщего недовольства и сплочения трудящихся края вокруг русского пролетариата по борьбе с самодержавием и капитализмом. Эти условия социально-политической жизни всего Кавказа, как указывал III съезд РСДРП, способствовали возникновению там интернациональных и боевых организаций партии¹.

В. И. Ленин, ведя титаническую борьбу за создание марксистской партии нового типа, указывал, что РСДРП должна опираться на пролетариат всех национальностей, сплоченный совместным решением теоретических, практических, тактических и организационных вопросов². «Интересам и задачам рабочего движения соответствует только то полное единство (на местах, снизу и доверху) рабочих всех наций, которое осуществлялось так долго и так успешно на Кавказе», — указывал он³.

Еще на Зестафонской конференции в 1892 г. социал-демократы объявили себя решительными противниками всякого национализма и приверженцами интернациональной спайки местных и приезжих рабочих⁴. Эта принципиальная позиция отстаивалась в дальнейшем революционной частью «Месаме даси» и нашла отражение в материалах периода формирования социал-демократических организаций (1893—1901 гг.) и победы в них ленинско-искровского направления (1901—1903 гг.). С созданием в 1903 г. Кавказского Союза РСДРП интернациональный прин-

¹ «КПСС в резолюциях», ч. I, М., 1953, стр. 84.

² В. И. Ленин, Поли. собр. соч., т. 7, стр. 122.

³ В. И. Ленин, Поли. собр. соч., т. 23, стр. 124.

⁴ Центральный партийный архив Института марксизма-ленинизма, ф. 157, оп. 1, л. 25. (впосл. ЦПА ИМЛ).

цип построения партийных организаций вновь был провозглашен как единственно правильный.

В. И. Ленин в борьбе против русского, польского, еврейского, чешского, австрийского и всякого иного национализма в международной социал-демократии использовал кавказский опыт как образец решения национального вопроса прежде всего на основе интернационального принципа построения революционной партии пролетариата.

В. И. Ленин, начиная с 1903 г., неоднократно обращал внимание партии на необходимость изучения закавказского опыта, считал интернациональный тип большевистских организаций Закавказья «единственным пролетарским решением национального вопроса», «образцом полного единства рабочих всех наций края», «блестяще испытанным принципом интернационального единства социал-демократических рабочих».

Социал-демократические организации Закавказья были едины по своему составу в Баку, Тифлисе, Батуме, Борчалу, Елизаветполе, являлись наглядным примером объединения трудящихся, имели общекавказские руководящие органы.

Тип построения и практическая деятельность большевистских организаций Закавказья обусловили и некоторое своеобразие их структуры. При крупных комитетах создавались особые секции, состоявшие из ряда членов партии, носителей определенного национального языка, которые вели работу среди рабочих той же национальности. Показательны в этом отношении армянская секция и группа «Гуммет» при Бакинском комитете. Они были созданы с целью усиления работы по политическому просвещению азербайджанских и армянских рабочих и воспитанию в них взаимной дружбы и классовой солидарности. Необходимо было преодолеть влияние реакционного духовенства и национальной буржуазии, добиться отхода рабочих от религиозного фанатизма и его носителей, выдававших себя за «друзей своих трудящихся», сплотить трудящихся под знаменем интернациональной солидарности. Секции и группы действовали планомерно: обменивались опытом работы, обсуждали вопросы тактики⁵.

Буржуазный национализм, возникший в Закавказье в конце XIX в., препятствовал объединению пролетарских масс разных национальностей и был направлен против пролетарской солидарности вообще. Местные капиталисты края, отодвинув экономические противоречия между собой на последний план и образовав единый фронт против пробуждавшегося пролетариата, сплотились с российской буржуазией вокруг царизма. Но подобно тому, как закавказская буржуазия была частью всероссийской буржуазии, закавказский пролетариат был одним из боевых отрядов всероссийского пролетариата, а закавказская социал-демократия — неотъемлемой организацией РСДРП.

Большевизм вступил в историю знаменосцем дружбы народов и пролетарского интернационализма. Дружба народов и интернациональ-

⁵ Партархив Армянского филиала ИМЛ, ф. 4048, оп. 1, д. 77.

ное единение трудящихся Закавказья крепили по мере формирования местного пролетариата, распространения идей марксизма-ленинизма, возникновения и развития революционной социал-демократии.

Пламенный ленинец Александр Цулукидзе, обращаясь в 1902 г. к грузинским рабочим, говорил, что их врагом является всякий капиталист, их братьями — рабочие всех национальностей, что национальное различие рабочих не должно быть причиной их общего несчастья: только рука об руку они добьются своего освобождения⁶. Листовка Бакинского комитета (1903 г.) гласила: «Стачка может иметь успех только при дружном согласии всех национальностей: рабочий русский, армянин, татарин или еврей — все братья по труду, у них общий враг — капиталисты и самодержавное правительство»⁷. Об этом говорилось и в листовке Тифлисского комитета (январь 1905 г.): «Мы без различия наций должны объединиться, мы должны составить одну солидную крепкую и организованную армию пролетариев и, став под красное знамя Российской социал-демократической рабочей партии, выйти на поле битвы. Все за одного — один за всех — вот что мы не должны забывать!»⁸.

Если царизм и буржуазия в целях отвлечения пролетариата от классовой борьбы и революции натравливали народы друг на друга, то рабочие различных наций под руководством большевиков заключали священные акты классовой солидарности против самодержавия. Это достигалось упорным трудом. Дело не только в том, что существовали многие националистические партии, препятствовавшие интернациональному сплочению многонационального пролетариата, но также в том, что далеко неодинаковым был уровень классового самосознания рабочих. Несмотря на то, что условия жизни ставили их в примерно одинаковое положение, указанные специфические условия во многом затрудняли дело их революционного объединения. Сказывался также медленный процесс формирования кадрового пролетариата. Кроме того, предприниматели (особенно нефтепромышленники) практиковали набор рабочих по национальному признаку, что создавало дополнительную трудность в деле интернационального воспитания. В одном из воззваний к бакинскому пролетариату большевики Баку писали: «Товарищи-рабочие, все рабочие города Баку без различия национальности и религии! Мы призываем вас к решительной борьбе против провокаторской политики бакинских нефтепромышленников. Чем нагляднее действуют наши угнетатели, желая раздробить наши силы, расстроить и дезорганизовать нас, тем успешнее должно быть наше противодействие их попыткам. Наиболее сознательные рабочие разных национальностей должны проявить особенное старание, чтобы поддерживать тесные связи друг с другом

⁶ «Летопись дружбы грузинского и русского народов», т. 1, Тбилиси, 1967, стр. 132—133.

⁷ «Труды Азербайджанского филиала ИМЛ», т. 7, Баку, 1947, стр. 88.

⁸ «Революционное движение в Армении 1905—1907 гг.», сборник документов, Ереван, 1955, стр. 101.

и совместно влиять на массы, разъяснять им сущность и цели национальной политики хозяев и призывать к солидарности и братству всех рабочих»⁹. Создавались интернациональные по своему составу промышленные комиссии и профсоюзы. Страницы большевистской печати были полны сведений и корреспонденций, разоблачающих деятельность нефтепромышленников, направленную на разжигание розни среди рабочих¹⁰. Большевистская печать разоблачала дашнаков и других националистов, фактически помогавших магнатам капитала провоцировать вражду между рабочими различных национальностей¹¹. Нефтепромышленники упорствовали в политике разжигания национальной ненависти и розни, пользуясь такой рабочей силой, как рабочие персы, которые поневоле обостряли положение, затрудняли борьбу против буржуазии. Однако бакинские большевики не ставили вопроса о выселении массы приезжих персов, а вели среди них трудную работу по вовлечению в классовую борьбу¹². Персы рабочие постепенно приобщались к идее классовых интересов и боевой солидарности, вовлекались в стачечную борьбу. Большевистская печать осуждала царский закон о лишении иностранных рабочих права на страхование. Ни один рабочий, писала газета «Гудок», будь он какой угодно нации, не должен равнодушно проходить мимо этой несправедливости, не должен терпеть никакого неравенства в рабочей среде¹³. Такая работа большевиков предупреждала и штрейкбрехерство — орудие буржуазии против сплотившегося пролетариата. Бакинский пример не единичен, о чем говорит дружная стачка чиагурских рабочих летом 1913 г. Производство драгоценного марганца было приостановлено. Хозяева не пошли на удовлетворение требований бастующих и грозили сменить их приезжими из Батума русскими, армянскими и татарскими рабочими, но сломить волю стачечников не смогли, а приезжие рабочие сами отказались изменить своим братьям. Не помог и нажим полиции. Провокации не сломили дух солидарности остро нуждающихся в заработках рабочих. Они примирились с выселением из Чиагура, но не стали штрейкбрехерами. Это разительное событие было оценено «Правдой» как пример, «соответствующий цели сплочения рабочих всех национальностей и отпора национализму»¹⁴. Газета сообщала и о решении мусульманских рабочих в Баку не приступать к работе без рабочих-христиан¹⁵.

Учет национального состава и национальных особенностей в сочетании с научно-теоретическими основами пролетарского интернационализма вызвали к жизни разнообразные формы и методы партийно-пропагандистской работы в массах, проводимой прежде всего на родном

⁹ Архив Азербайджанского филиала ИМЛ, ф. 276, оп. 1, д. 28а, л. 3.

¹⁰ «Гудок», 23.XII.1907.

¹¹ Там же, 1.I.1908.

¹² «Гудок», 22.VIII.1907; «Бакинский рабочий», 6.IX.1908.

¹³ «Гудок», 22.VIII.1907.

¹⁴ «Правда труда», 24.IX.1913.

¹⁵ Там же.

языке. Она велась в первую очередь в таких отраслях нефтяной промышленности, как бурение скважин и добыча нефти, где были сосредоточены основные массы рабочих азербайджанцев, персов (свыше 44 проц. всех рабочих) и армян (свыше 24 проц.). Соответствующая работа не прекращалась и среди русских рабочих, составлявших 42 проц. пролетариев в нефтеперерабатывающей отрасли и в механическом производстве¹⁶. В Баку трудились пролетарии более 30 национальностей.

Работа большевиков в сложных условиях Закавказья велась со всей настойчивостью, о чем, кстати, свидетельствуют материалы, собранные в сборнике «25 лет Бакинской организации большевиков»¹⁷.

В своей деятельности большевики края опирались на сознательные и передовые пролетарские массы всех национальностей. При этом особенно важное значение придавалось работе среди русских рабочих, ибо они отличались относительно высоким политическим и культурным уровнем и оказывали на своих местных собратьев благотворное влияние в смысле интернационального сплочения. Значительный опыт стачечной борьбы, нелегальной организации и классового единения, нетерпимость к произволу властей, бесстрашие в борьбе и т. д. — эти великолепные качества русских рабочих передавались бакинскому, тифлисскому, алавердскому, батумскому и другим отрядам местного пролетариата. Передовая роль русских рабочих в истории революционной борьбы закавказского пролетариата имеет неоценимое значение.

Армянские и азербайджанские рабочие составляли подавляющее большинство всего бакинского и внушительную часть закавказского пролетариата. От их спайки и дружной борьбы зависело слишком многое. Поэтому работе среди них Бакинский комитет уделял особое внимание. Такую же работу вели в Тифлисе, Батуме, Борчалу (Лори) среди грузинских, армянских и других рабочих. Этим большевики нанесли поражение царской политике «разделяй и властвуй»: в дальнейшем паризму и буржуазии не удалось повторить февральских и августовских трагедий 1905 г.

Интернациональному сплочению трудящихся и укреплению дружбы народов края были подчинены все средства и возможности идеологического воздействия, в том числе демократическая литература, искусство и печать. Большевики заботились о деятелях литературы и культуры, привлекали их к сотрудничеству в рабочей печати, объединяли в борьбе с реакцией, разоблачали носителей идеологии шовинизма и национализма. Партийная печать знакомила рабочих с вопросами культуры и литературы, учила их пониманию большой роли последних в общественном развитии и классовой борьбе.

¹⁶ И. В. Стригунов, Из истории формирования бакинского пролетариата, Баку, 1960, стр. 142, 144, 145.

¹⁷ «25 лет Бакинской организации большевиков», Баку, 1924.

Антинародная политика все большего стеснения и подавления демократической культуры проводилась в союзе с черносотенным дворянством и крепнущей буржуазией¹⁸.

Большевики разъясняли широким народным массам и деятелям культуры, что есть две России: царская, великодержавная и демократическая, революционная, которой принадлежит будущее. Поэт Важа Пшавела и публицист Антон Пурцеладзе верили в то, что в глубине русского народа таится сила, которая в конце концов одолеет мрак и создаст новую жизнь для всех народов России. Акакий Церетели призывал закавказские народы «полюбить русских и неразлучно идти с ними по одной дороге». Илья Чавчавадзе писал о добрых чувствах к России — основе будущей свободной жизни. Писатель Нико Ломоури, ученый Иван Тархнашвили, педагог Якоб Гегебашвили и другие общественные деятели не мыслили Грузию и Закавказье вне России¹⁹. Великий Комитас выступал за нерасторжимую дружбу с русским народом и взаимовлияние национальных культур. В 1912 г. он говорил, что обещания Европы лживы, что нет спасения помимо России²⁰. В своих публицистических статьях за 1908—1914 гг. Ов. Туманян гневно осуждал черносотенную Думу и печать за культивирование национализма, вместе с тем глубоко верил, что эта политика потерпит поражение, считал пропаганду мира и боевой дружбы между народами главным призванием деятелей культуры.

Закавказские большевики неизменно отвергали национальную узость и недооценку национальных интересов, спланивали многонациональный пролетариат края на интернациональной основе и видели залог успехов в укреплении марксистской партии — РСДРП.

Интернационализм большевистских организаций Закавказья всегда был объектом нападок местных и европейских националистических партий. Социал-федералисты, дашнаки, мусаватисты, меньшевики, «специфики» позволяли себе самыми низкопробными средствами очернить большевиков в глазах своих национальных кругов. В их политическом арсенале далеко не последнее место занимали так называемые внешние силы, к которым они апеллировали и нередко пытались толкнуть на этот путь и большевиков. Приведу два малоизвестных примера.

Осенью 1914 г., когда первая мировая империалистическая война была в разгаре, грузинские национал-федералисты образовали специальный комитет («Независимая Грузия») по отторжению Грузии от России. Ими были предприняты попытки вовлечь в свои сети константинопольскую группу грузинских социал-демократов, в которую входил также известный большевик Самуил Буачидзе. В ответ на это группа объявила себя партийной организацией, стоящей на принципах классовой борьбы и интернационализма. Буачидзе решительно разоблачал национал-сепаратистов, говорил о революционной России, от которой не отой-

¹⁸ В. И. Ленин, Поли. собр. соч., т. 21, стр. 136.

¹⁹ «Деятели грузинской культуры о России», Тбилиси, 1958.

²⁰ «Коммунист», 12.XI.1969.

дет грузинский пролетариат. Он напечатал в 1915 г. в болгарской социал-демократической печати статью, в которой заявил: «Лозунг дня и требование момента — это не объединение народов под затрепанным жупелом национализма, а их сплочение вокруг сознательного интернационального пролетариата. Наше знамя — знамя социалистической революции... Вне всеобщей русской революции и демократической республики нет и не может быть спасения и для других народов России. Только пролетарская революция освободит нашу Грузию от русского царизма, и социалистическая Грузия войдет в семью социалистических республик»²¹.

Любопытен и такой документ. Польская партия социалистов (ППС) обратилась в 1914 г. к заграничной группе грузинских социал-демократов с призывом взяться за организацию борьбы с русским царизмом при помощи кайзеровской Германии, на что последовал такой ответ: «Мы, грузинские социал-демократы, члены РСДРП, боролись и, как всегда, вместе со всей партией продолжаем бороться против русского правительства, которое душит всякое демократическое движение в Российском государстве и топчет под ногами естественные стремления населяющих его народов. Само собой понятно, что мы в этой борьбе поддержим всякое революционное и оппозиционное движение и, в частности, такое национальное движение против русского правительства для достижения свободы, когда это движение совершается под гегемонией местной передовой демократии и во всяком случае не противоречит интересам и идеалам пролетариата как класса. В частности, что касается предложения той организации, которая действует при материальной поддержке и под покровительством гогенцоллернов, габсбургов и их братьев, мы во всеуслышание заявляем, что мы не знаем освобожденных ими, то есть монархистами, народов. Наоборот, один уже стирает с лица земли такую свободную и передовую нацию, как Бельгия. История же Габсбургской монархии, так же как и русского самодержавия, есть история непрерывных угнетений и порабощений народов. Их же новый союзник Турция, как известно всему человечеству, отличается своей варварской и вероломной политикой против маленьких народов. Принимая во внимание все вышеизложенное, мы категорически отвергаем предложение упомянутой организации»²².

Последовательный интернационализм партии обуславливал единение национальных отрядов пролетариата всей страны, растущее влияние большевиков даже в такие мрачные времена, как годы черносотенной реакции. «Когда-нибудь все же напишут историю русской революции, и весь мир будет восхищаться героизмом, самоотречением и силой непреодолимого самопожертвования, какое обнаружили в царском государстве социалисты всех национальностей». Эти вещие слова Августа Бебеля²³, сказанные им в 1908 г., в полной мере относятся и к закавказским партийным организациям, которые последними покинули поле боев

²¹ «Дружба народов», 1969, № 2, стр. 27.

²² ЦПА ИМЛ, ф. 351, оп. 12, д. 29546

²³ «История КПСС», т. 2, М., 1966, стр. 247.

1905—1907 гг. и боролись за партию в тяжелую пору реакции. В 1910—1914 гг., когда обострился национальный вопрос, закавказский пролетариат вновь приковал к себе пристальное внимание рабочего класса России — в эти годы в крае имело место свыше 1026 стачек с участием 142400 рабочих различных национальностей от Баку до Чиатуры.

Именно в годы нового революционного подъема Шаумян, Махарадзе, Касьян и др. разоблачали псевдонаучную теорию «культурно-национальной автономии» и ее приверженцев в Закавказье. Ленин высоко ценил их труды и практическую деятельность по укреплению партийных организаций, дружбы народов и усилению революционной борьбы многонационального пролетариата, отмечал заслуги закавказских большевиков в провале «австрийской мерзости».

В годы первой мировой войны большевистские организации края последовательно поддерживали ленинские тезисы о войне, мире и революции, выпускали и широко распространяли прокламации, мобилизовывали трудящихся вокруг тактических лозунгов партии. Но и война делала свое дело: она заметно расстроила национальные отношения, породила социал-шовинизм и подлое провокаторство.

В сложных и противоречивых условиях России и Закавказья в Баку в октябре 1915 г. проходило историческое совещание большевиков края, обсудившее жгучие вопросы, связанные с тактикой партии и отношениями между национальностями на Кавказе. Оно обязало членов партии вести усиленную агитацию среди рабочих и трудовых слоев всех национальностей по разоблачению преступной политики царизма и буржуазии, призвало широкие массы трудящихся не поддаваться провокациям правительства и националистических партий, помнить, что только в братском единении демократов всех национальностей залог их победы, что дальнейшее усиление национальной вражды может превратить Кавказ в арену кровавых братоубийственных столкновений²⁴.

Ленин и газета «Социал-демократ» горячо отозвались на резолюции бакинской конференции, считая их подлинно интернационалистическими²⁵. Решение большевиков Кавказа вызвало тревогу федералистов, меньшевиков, дашнаков, мусаватистов и прочих националистов. Они расценили резолюции октябрьской конференции (совещания) как завоевание большевиками руководящего положения в рабочем и общественном движении.

Постановка партийной работы по воспитанию дружбы и интернационального сплочения многонационального пролетариата в Закавказье являлась существенной частью сложной проблемы по решению национального вопроса в прошлом и в условиях Советской власти. То, что было сделано большевистскими организациями Закавказья в области интернационального единения трудящихся, было продолжительным про-

²⁴ «Очерки истории коммунистических организаций Закавказья», ч. I, Тбилиси, 1967, стр. 301.

²⁵ «Социал-демократ», 29.II.1916.

цессом, свидетельствовавшим об их высокой идейности, такте, организаторском изобретательстве и беззаветной преданности делу рабочего класса.

ԱՆԴՐԿՈՎՎԱՍԻ ԲՈՂՇԵՎԻԿԱՆ ԿԱԶՄԱԿԵՐՊՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԸ ԱՇԽԱՏԱՎՈՐՆԵՐԻ ԻՆՏԵՐՆԱՑԻՈՆԱԼ ՀԱՄԱԽՄԲՄԱՆ ՕՐԻՆԱԿ

(Մինչհոկտեմբերյան շրջան)

Կ. Ա. ՄԱՍԻՍՈՆԱՆ

Ա մ փ ք ւ մ

XX դ. սկզբին Անդրկովկասում գործող բոլշևիկյան կազմակերպությունները հսկայական աշխատանք էին կատարում ժողովուրդների բարեկամության, պրոլետարական ինտերնացիոնալիզմի և ազգային հարցի լենինյան լուծման ուղղությամբ: Վ. Ի. Լենինը բազմիցս նշել է նրանց փորձի խոշոր նշանակությունը և այն օգտագործել ազգայնական հոսանքների դեմ մղվող պայքարում: Աշխատավորների ինտերնացիոնալ համախմբման համար երկրամասի բոլշևիկյան կազմակերպությունների վարած քաղաքականությունը հաջող քննություն րոնեց հանուն սոցիալիստական հեղափոխության հաղթանակի Ռուսաստանի պրոլետարիատի: Ղեկավարությամբ աշխատավորների մղած պայքարի բոլոր էտապներում: